

**Zeitschrift:** Suisse magazine = Swiss magazine

**Herausgeber:** Suisse magazine

**Band:** - (2011)

**Heft:** 265-266

**Rubrik:** Faits marquants de l'actualité suisse

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 20.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# FAITS MARQUANTS DE L'ACTUALITÉ SUISSE

par Henriette Germain – illustré par Liniger



## ANIMAUX DE LABORATOIRE EN SUISSE : + 7,9 % EN 2010

**Statistiques :** Le nombre d'animaux utilisés dans des laboratoires a augmenté de 7,9 % l'an dernier, pour s'établir à 761 675. Pour la première fois depuis longtemps, des expériences ont été effectuées pour tester des cosmétiques. Deux cinquièmes des animaux ont été utilisés dans l'industrie, soit un recul de 6 %, annonce l'Office vétérinaire fédéral (OVF). Un bon tiers a servi dans les Hautes écoles et les hôpitaux (+ 7 %) et un sixième pour la production des animaux de rente, soit deux fois plus qu'en 2009. La grande majorité (74 %) des animaux utilisés sont des rongeurs et 16 % sont des oiseaux, principalement des volailles.

### Sciences

■ Des chercheurs de l'EPF de Zurich ont découvert deux molécules d'acide ribonucléique perturbant le taux de sucre dans le sang des personnes obèses et des diabétiques. La neutralisation de ces molécules constituerait un espoir pour lutter contre le diabète.

■ Un hamac est l'endroit idéal pour faire une sieste. Des chercheurs genevois ont établi que le balancement chez l'adulte

provoque un endormissement plus rapide et vraisemblablement un sommeil plus profond. Ce berçement conduirait encore à un renforcement des rythmes du sommeil.

■ Des chercheurs de l'Université et de l'EPF de Zurich ont découvert comment le virus du sida protège son enveloppe des attaques de notre système immunitaire. C'est une avancée qui pourrait contribuer au développement d'un vaccin, selon ces travaux publiés dans le *Journal of Experimental Medicine*.

■ Des chercheurs de l'Institut Adolphe Merkle (Fribourg) ont développé un ver artificiel pour hameçon à partir d'un matériau intelligent : lorsque l'objet est au sec, il devient rigide, mais une fois dans l'eau, il se met à gigoter comme un asticot naturel. Pour obtenir ce résultat, les scientifiques fribourgeois se sont inspirés du concombre de mer qui a pour particularité de se rigidifier dès qu'il entre en contact avec un autre élément.

### Nature

■ Trois jeunes gypaètes barbus ont été lâchés dans la vallée du Calfeisental, près de Sargans (SG). Ce lâcher s'inscrit dans le cadre d'un programme européen de réintroduction lancé en 1987. Le gypaète barbu est une des quatre grandes espèces de vautours en Europe. Il peut atteindre une envergure de 3 m et pèse de 5 à 6 kg. Ce rapace avait été exterminé il y a un peu plus d'un siècle.



### APICULTURE SUISSE

■ Les apiculteurs suisses ont le sourire : la mortalité des abeilles lors de l'hiver dernier a connu une baisse par rapport aux autres années, selon un sondage. La récolte de miel effectuée jusqu'ici laisse espérer une année record. Mais les abeilles ne sont pas pour autant sorties d'affaire.

### Sports

■ Le Schwyzois Marcel Fässler est devenu le premier Suisse à remporter

les 24 Heures du Mans, aux côtés de l'Allemand André Lotterer et du Français Benoît Tréluyer. En 1989, la formation suisse de Peter Sauber avait remporté l'épreuve, mais sans aucun pilote helvète.

## Statistiques

■ En baisse constante depuis 2001, la part des fumeurs en Suisse ne diminue plus depuis trois ans. Pire, la courbe descendante s'est même inversée chez les 14-19 ans. La volonté d'arrêter de fumer a elle aussi légèrement baissé, selon l'enquête suisse sur le tabagisme publiée par l'Office fédéral de la santé publique. Les fumeurs représentent aujourd'hui 27 % de la population (30 % chez les femmes et 24 % chez les hommes).

■ À fin avril, la Suisse comptait 1 734 561 résidents étrangers permanents, soit une hausse de 4,1 % en un an. L'augmentation reflète principalement l'immigration de Kosovars, d'Allemands, de Portugais, de Français et de Britanniques. La plupart des étrangers (1 114 626 personnes) sont européens. Ils proviennent soit d'un des 27 pays de l'UE, soit de la Norvège, de l'Islande ou du Liechtenstein, trois des pays membres de l'AELE avec la Suisse.

■ Le nombre d'avortements reste stable en Suisse. En 2010, 10 641 IVG ont été annoncées pour des femmes domiciliées dans le pays, soit 6,8 pour 1 000 femmes, un taux comparable à 2009 (6,5), indique l'Office fédéral de la statistique (OFS). Les femmes de nationalité étrangère recourent davantage à cette pratique, avec un taux de 10,8 pour 1 000 femmes, contre 4,3 pour les Suisses. Vaud et Genève restent les deux cantons où l'on observe les taux les plus élevés, alors que les plus faibles sont enregistrés en Suisse centrale et orientale.

■ Quelque 300 fraudeurs à l'assurance invalidité (AI) ont été découverts l'année dernière, indique l'Office fédéral des assurances sociales. Les offices AI vont réduire ou supprimer les prestations des intéressés. L'équivalent de 220 rentes entières a été économisé, soit 5,6 millions de francs par an.

## Société



■ Depuis le début de l'année, les cas de « skimming » (vol de données de cartes bancaires) ont explosé en Suisse. Les escrocs, venant principalement de Roumanie et de Bulgarie, installent du matériel de lecture des données dans les distributeurs de billets des supermarchés ou des CFF. Selon SIX Group, fournisseur des services et des infrastructures bancaires en Suisse, le nombre de distributeurs manipulés est passé de 32 en 2009 à 225 pour les quatre premiers mois de cette année. Le nombre de cartes bancaires bloquées en raison d'activités suspectes est passé de 6 200 en 2009 à 22 000 pour les quatre premiers mois de 2011. Le « skimming » est un phénomène en constante hausse partout en Europe, dans tous les pays industrialisés.

■ L'explorateur sud-africain Mike Horn a reçu la nationalité helvétique, indique son service de presse basé à Château-d'Oex où l'aventurier réside.

■ Pro Juventute lance une grande campagne en prévision de son 100<sup>e</sup> anniversaire en 2012. Elle demande aux enfants d'élaborer leur vision de la Suisse de demain. En août 2012, ils seront appelés à construire la plus grande mosaïque du monde en Lego.

■ Trente-quatre actes antisémites ont été recensés l'an dernier en Suisse alémanique et au Tessin, indique un rapport. Il s'agit d'une hausse de 25 % en comparaison des deux années précédentes. Cette augmentation pourrait toutefois s'expliquer par la notoriété accrue du service d'enregistrement de ce type d'incidents.

■ En 2010, la Recherche suisse contre le cancer a dépensé plus de 13 millions de francs pour la recherche sur cette maladie en Suisse, une somme record et en hausse de 25 % par rapport à 2009. Ce sont au total 56 projets, bourses, organisations et programmes qui ont été soutenus.

■ Tony Burgener sera dès janvier prochain le nouveau directeur de la Chaîne du bonheur. Ce Valaisan de 53 ans succède à Félix Bollmann.

■ Sanitas se retirera de Santésuisse à la fin de l'année. La caisse maladie, forte de 570 000 assurés, explique ne plus s'être sentie représentée par la faîtière au cours des dernières années. Supra et ses 42 000 assurés quittent eux aussi Santésuisse.

## Culture

■ L'exposition « De Renoir à Sam Szafran » a fermé ses portes à la Fondation Gianadda à Martigny (VS) sur une affluence de 81 885 visiteurs, soit une moyenne de 440 par jour, un « vif succès », estime la Fondation.

■ Trente-deux artistes établis en Suisse, dont treize travaillent en Suisse romande, ont été primés dans les locaux de la Foire de Bâle à l'issue du Concours fédéral d'art 2011. Ils se partagent 30 « Swiss Art Awards » dotés de 810 000 francs. Au total, 536 dossiers ont été soumis à l'Office fédéral de la culture. Sur les 30 prix décernés, 23 sont allés à l'art, deux aux nouveaux arts numériques, deux à l'architecture et trois à la médiation de l'art.

■ Le Festival des musiques populaires a accueilli le temps d'un week-end plus de 20 000 personnes à Moudon (VD). Le public a pu assister à une centaine de concerts gratuits. Pour sa 8<sup>e</sup> édition, la manifestation s'était ouverte aux musiques du monde. L'année prochaine (9 et 10 juin 2012), le festival continuera à programmer des musiques venues d'ailleurs. Il souhaite attirer plus de jeunes et s'ouvrir davantage à la Suisse alémanique.

■ Evelyne Villard, veuve du chansonnier-poète Jean Villard Gilles, est décédée à Vevey (VD) à près de 98 ans. Durant 40 ans, elle fut sa première lectrice, sa secrétaire et souvent sa muse.

# FAITS MARQUANTS DE L'ACTUALITÉ SUISSE

par Henriette Germain – illustré par Liniger



■ *L'Écolière en train de faire ses devoirs*, une toile d'Albert Anker, a trouvé preneur pour 5,6 millions de francs lors d'une vente aux enchères à Bâle. Jamais encore une œuvre du maître du Seeland n'avait atteint une telle somme. Les experts l'avaient estimée entre 1,2 et 1,5 million de francs...

■ Décerné pour la première fois cette année, le prix de l'humour de la Société suisse des auteurs 2011, doté de 15 000 francs, a été attribué à Yann Lambiel pour son spectacle « Aux suivants ! ».

■ La collection Beyeler a été vendue 67,4 millions de francs chez Christie's à Londres. Au total, 104 des 109 œuvres d'art ont trouvé preneur. Le clou de la collection, la toile Nymphéas de Claude Monet, estimée entre 23 et 57 millions de francs, n'a pas trouvé d'acquéreur. Conformément aux vœux du collectionneur bâlois Ernst Beyeler, décédé en 2010, l'argent récolté reviendra à la Fondation Beyeler pour assurer l'avenir du musée, notamment le financement d'expositions.

■ La Confrérie des Vignerons a décidé que la prochaine Fête des Vignerons aurait lieu en 2019 sur la place du Marché de Vevey (VD). Le dernier spectacle s'était tenu en 1999.

## Economie

■ De nombreuses entreprises suisses peinent à trouver du personnel qualifié, relève une étude de Manpower. Selon la société de travail temporaire, les employés les plus recherchés sont des ouvriers qualifiés, des cadres dirigeants et des ingénieurs. Les informaticiens figurent au 4<sup>e</sup> rang des professions les plus recherchées par les firmes helvétiques. La demande reste également

vive pour des techniciens, des médecins et du personnel soignant non infirmier, des chefs de cuisine, des comptables et spécialistes financiers, des collaborateurs au service externe ainsi que des chauffeurs. Selon Manpower, le nombre restreint de candidats constitue le plus grand problème rencontré dans le recrutement de personnel. Le manque de qualifications représente le deuxième obstacle le plus mentionné, devant le manque de connaissances académiques et en économie.

■ Après avoir souffert de la récession en 2009, l'industrie suisse de l'emballage a renoué avec la croissance l'an dernier. Les 238 sociétés actives dans la branche, qui emploient près de 20 000 personnes, ont affiché des ventes de 6,71 milliards de francs, 7,5 % de plus qu'en 2009. À l'exception des emballages en carton et en verre, l'ensemble des secteurs d'activité a vu son chiffre d'affaires progresser en 2010, relève l'Institut suisse de l'emballage.

■ UBS réorganise ses services informatiques à l'échelle mondiale. L'opération entraînera la suppression de quelque 500 emplois au total, dont 200 en Suisse, soit entre 5 et 6 % de l'effectif de ce secteur d'activité du numéro un bancaire helvétique. La réorganisation prévoit notamment l'externalisation des services d'assistance informatique interne, confiés dès la fin de l'année à une entreprise hongroise. La banque offrira aux collaborateurs concernés des mesures de soutien en vue de retrouver un nouvel emploi, soit à l'interne, soit dans une entreprise tierce.

■ L'industrie horlogère suisse a encore subi une contraction de ses effectifs l'an dernier, malgré un exercice marqué par la reprise de l'activité après la crise. Le nombre d'emplois a diminué de 1,1 %, contre une chute de 7,9 % en 2009, pour s'établir à 48 548. Ce nouveau recul apparaît en décalage avec des exportations horlogères qui ont rebondi de 22,1 % l'an dernier, à 16,2 milliards de francs. Il reflète « une année 2010 encore incertaine en termes d'emplois et de croissance dans la branche », explique la Convention patronale de l'industrie horlogère suisse.

■ Les boissons du groupe argovien Rivella continuent à conquérir des parts de marché à l'étranger, mais leurs ventes en Suisse marquent le pas. L'an dernier, elles

ont généré un chiffre d'affaires total de 139,8 millions de francs, en baisse de 2,1 % par rapport à 2009.

## Tourisme

■ La balance touristique a dégagé un excédent de 4 milliards de francs l'an dernier. Les touristes étrangers ont davantage dépensé en Suisse que les Helvètes hors de leurs frontières. Les voyageurs étrangers ont dépensé 15,6 milliards de francs en 2010, un chiffre en hausse de 1,5 % en un an. Un peu plus des deux tiers des recettes générées en Suisse par les touristes étrangers sont imputables aux séjours avec nuitées dont les recettes ont connu une nouvelle baisse de 1,1 % l'an dernier, après la forte contraction de 2009 et ce malgré l'augmentation de 0,8 % du nombre de nuitées. Les dépenses moyennes des voyageurs étrangers ont diminué en raison du renchérissement du franc.



## VACANCES À LA GRECQUE POUR LES SUISSES

■ Les Suisses sont plus nombreux cette année à réserver des vacances en Grèce, malgré la crise financière et économique que traverse le pays. Le cours avantageux de l'euro et des prix hôteliers en baisse font oublier les craintes de manifestations et de banqueroute.

## Environnement

■ Des représentants de 46 pays d'Europe, dont la Suisse, ont demandé l'ouverture de négociations pour mettre au point une convention contraignante sur les forêts du continent. L'accord est censé faciliter la coopération internationale face aux tem-

pêtes, aux incendies et aux espèces invasives.

## Cinquième Suisse

■ Le socialiste Hermes Binner, petit-fils d'immigrants valaisans arrivés au XIX<sup>e</sup> siècle en Argentine, est candidat à l'élection présidentielle du 23 octobre prochain. S'il était élu, il deviendrait le premier président argentin à posséder la nationalité suisse. Dans son histoire, l'Argentine a compté deux présidents ayant des racines suisses : Carlos Pellegrini (président de 1890 à 1892) et Nestor Kirchner (2003-2007).

## Énergie

■ Le principal importateur de gaz naturel en Suisse, Swissgas, a importé 26 200 gigawattheures (GWh) en 2010, soit 8 % de plus qu'en 2009. Environ deux tiers du gaz provenaient de l'Union européenne et de la Norvège.

■ Stefan Meierhans, le surveillant fédéral des prix, ne craint pas de hausse des coûts de l'électricité due à la sortie du nucléaire. La part des coûts de l'énergie dans le prix final payé par le consommateur se monte seulement à 30 %. Si la production d'électricité sans nucléaire devait se révéler de 20 à 30 % plus chère, le client ne paierait ainsi que 10 à 15 % de plus dans le pire des cas. La volatilité des prix du pétrole et du gaz aura un impact bien plus important ces 50 prochaines années que l'abandon de l'énergie nucléaire, estime Stefan Meierhans.

## Patrimoine

■ Les sites palafittiques préhistoriques de Suisse et des autres pays alpins ont été classés au patrimoine mondial de l'humanité par le comité de l'UNESCO. La Suisse compte désormais onze lieux protégés. La notion de palafittes, habitats des bords de lacs ou de zones humides, regroupe près de 30 groupes culturels différents qui étaient présents dans les pays de l'Arc alpin entre le Néolithique et le début de l'Âge de fer. Sur les quelque 1 000 sites répertoriés à ce jour, 111, dont 56 en Suisse, sont donc désormais protégés.



■ Le comité du patrimoine mondial de l'UNESCO a refusé pour la seconde fois d'inscrire l'œuvre de l'architecte Le Corbusier à sa liste du patrimoine de l'humanité. Comme en 2009, la candidature a été renvoyée avec une demande de remaniement. Le nouveau refus était attendu, car les experts du Conseil international des monuments et des sites avaient livré une recommandation négative, considérant que les 19 sites choisis (dont trois en Suisse) ne reflétaient pas correctement l'œuvre du Corbusier.

■ Entièrement rénové en 2008, le château d'Ouchy (VD) a été vendu 45 millions de francs par la Loterie romande à son exploitant actuel, le Lausanne Palace & Spa.

■ Authentique chalet suisse offert par Napoléon III à l'impératrice Eugénie, le Chalet des îles, dans le bois de Boulogne à Paris a rouvert ses portes après quatre mois de travaux. Le 22 mars, une salle de réception annexe du restaurant du célèbre chalet avait été la proie des flammes. Au moment où le bâtiment rouvrait, l'autre chalet suisse de Paris, lui aussi nommé Chalet des îles, situé dans le bois de Vincennes, était à son tour la proie des flammes.

## Médias

■ Le patron de la SSR, Roger de Weck, suggère aux éditeurs de médias suisses de commercialiser la publicité sur Internet de manière commune et de partager les bénéfices générés par ce marché. Selon

lui, ce n'est qu'ainsi que l'on pourra faire pièce aux acteurs mondiaux, comme Google et Facebook. Les éditeurs privés avaient demandé au gouvernement d'empêcher que la SSR ait de la publicité sur son site Internet, craignant une baisse de la part de publicité dans leurs publications.

■ La plate-forme Internet Swissinfo va perdre 40 postes à plein temps sur 126 d'ici à la fin de l'année prochaine. Le budget de 26 millions de francs sera amputé d'un tiers, a annoncé la SSR. Les rédactions francophone, alémanique et italophone seront réduites. L'accent sera mis sur les nouvelles en langues étrangères. À l'heure actuelle, Swissinfo diffuse en anglais, arabe, chinois, japonais, espagnol et portugais en plus des trois langues nationales. Le russe pourrait s'y ajouter dès 2013.

## Affaires étrangères

■ La Cour européenne des droits de l'homme blanchit la Suisse. Elle estime que notre pays n'a pas porté atteinte aux droits de l'homme en procédant en mai 2005 à l'arrestation de l'ancien ministre russe de l'Énergie atomique Evgeni Adamov.

■ La Suisse veut approfondir ses relations avec les pays du Proche et du Moyen-Orient. Les ambassadeurs et bureaux de coopération helvétiques, réunis durant trois jours à Doha (Qatar), ont défini leurs priorités en présence de Micheline Calmy-Rey. Le « printemps arabe » a largement occupé les diplomates suisses qui se sont retrouvés pour la conférence régionale des ambassadeurs. Le DFAE s'est dit préoccupé par la situation en Syrie, au Yémen et à Bahreïn. La Suisse veut examiner « les possibilités d'engagement » dont elle dispose au Proche-Orient et dans les pays du golfe Persique. Une intensification des relations économiques et politiques est prévue dans l'énergie, la recherche et la science.

■ La Suisse et le Danemark ont signé à Copenhague un accord de réadmission. Il réglemente la réadmission des ressortissants des États parties et d'États tiers, ainsi que des apatrides. À ce jour, la Suisse a déjà signé 45 accords semblables.